



Assemblée parlementaire de la Francophonie

49^e Session de l'APF

Lundi 8 juillet 2024

Montréal, Canada

Seul le prononcé fait foi

Madame la Présidente du Sénat

Monsieur le Président de la Chambre des communes

Mesdames et Messieurs les Présidentes et Présidents d'Assemblée

M. le Ministre, l'Hon. Randy Boissenaault

M. le Délégué général par intérim

Honorables parlementaires,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Mesdames et Messieurs les représentants des organisations

Chers amis,

Pour commencer, je vous souhaite la bienvenue à la 49^e Session annuelle de l'APF.

- Vous ne serez pas surpris de savoir qu'il est très significatif pour moi de terminer mon mandat de Président de l'APF dans cette enceinte.
- Permettez-moi tout d'abord de remercier le Parlement du Canada, mon parlement, pour l'organisation de cette Session. Joignez-vous à moi pour leur donner une salve d'applaudissements.
- Les trois derniers jours ont été consacrés aux travaux du Bureau, des Réseaux et Commissions, qui ont été fructueux.
- Je tiens à remercier le Délégué général par intérim, les présidentes et présidents des Commissions, ainsi que les rapporteurs et tous les membres pour leur travail acharné.

- Il est tout à fait normal d'avoir des débats dans nos instances, et cela a été fait dans le respect et dans le but d'enrichir notre espace francophone.
- Je tiens aussi à saluer tout spécialement les 80 jeunes qui sont ici dans la salle. Hier, j'ai eu la chance de présider leur session plénière. Ils sont inspirants. Notre présent et notre avenir sont entre de bonnes mains avec eux. Si vous pensez que les résultats des élections en France après le 1er tour suscitaient beaucoup d'intérêt pour savoir qui en sortirait vainqueur, vous n'avez pas vu ce qui se passait au Parlement francophone des jeunes ! D'ailleurs je tiens à féliciter nos nouveaux co-porte-paroles qui ont été élus par leurs pairs hier : Madame Nene Mariam Kane (Sénégal) et Monsieur Corentin Melchior (Belgique Communauté française). Merci de les applaudir généreusement !
- Comme vous le savez, je termine ma présidence demain.
- J'ai voulu travailler principalement sur deux thèmes durant mon mandat : la jeunesse et la diplomatie parlementaire.
- La diversité culturelle et linguistique de notre jeunesse, propre à la Francophonie, est notre plus grande force.
- J'encourage d'ailleurs tous les parlementaires à aller à la rencontre de cette jeunesse qui représente le présent et l'avenir de notre démocratie.
- Voilà pourquoi, comme première action, j'ai participé au parlement francophone des jeunes à Tirana en juillet 2022, qui faisait suite à notre session à Kigali.
- Je tiens aussi à souligner l'immense succès du premier PFJ régional organisé par la Section béninoise.

- J'ai aussi porté une attention particulière au continent africain ; là où se trouvent les plus importantes populations francophones.
- En échange, j'ai pu bénéficier, mes sœurs et frères africains, de toute votre expérience et sagesse.
- Ce fut une source d'inspiration pour moi. Le deuxième axe de ma présidence fut de renforcer les actions de l'APF en matière de diplomatie parlementaire.
- Tout d'abord, la diplomatie parlementaire permet d'agir sur d'autres plans que la diplomatie classique.
- Elle a certainement un rôle à jouer dans la prévention et la gestion des crises qui frappent l'espace francophone, ce qui est tout à fait d'actualité, et nous proposerons de nouveaux mécanismes de vigilance, afin de mieux faire face à ces crises politiques.
- En tant que parlementaires, nous sommes la voix de nos citoyens. Nous incarnons et portons leurs aspirations en matière de paix et de sécurité sur le plan international.
- Il ne faut pas négliger le poids politique de la Francophonie. Ensemble, nous sommes de grands défenseurs de la démocratie, de l'État de droit et des droits de la personne. Ensemble, nous pouvons jouer un rôle dans le cadre des enjeux qui touchent la planète.
- L'une de mes premières actions concrètes fut d'entamer les démarches nécessaires pour que l'APF obtienne le statut d'observateur auprès des Nations Unies.

- Au-delà des résolutions qui seront adoptées ici en plénière, nous devons aller là où se déroulent les discussions politiques sur la scène internationale.
- Depuis deux ans, avec le concours du Secrétariat de l'APF, nous sommes allés plusieurs fois au siège de l'ONU, à New York, pour faire connaître l'APF et obtenir des appuis dans nos démarches.
- Chacune de ces visites nous a permis de rallier de nouveaux États à notre cause.
- Nos travaux suivent leur cours et seront guidés avec brio par mon successeur, mon cher ami, M. Étong, qui deviendra notre président à partir de demain. Je vous encourage donc, si ce n'est pas déjà fait, à continuer de sensibiliser vos délégations aux Nations Unies.